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DEUTSCHLAND. 
ALLES IST DRIN. 
 
 
Wahl-Programm 

für die Bundestags-Wahl 

am 26. September 2021 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

 
 
 
Zusammen-Fassung in Leichter Sprache 
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Liebe Wählerinnen und Wähler, 
 
am 26. September 2021 
ist Bundestags-Wahl in Deutschland. 
Mit Ihrer Stimme können Sie die Zukunft von Deutschland 
mit-entscheiden! 
 
Immer noch herrscht die Corona-Pandemie auf der ganzen 
Welt. 
Corona hat uns gezeigt: 
Wir Menschen halten zusammen. 
Aber Corona hat uns leider auch gezeigt: 
Nicht alles läuft gut. 
Manche Probleme betreffen die ganze Welt. 
Zum Beispiel die Klima-Krise. 
Wir haben die Wahl: 
Tun wir etwas dagegen! 
 
Wir GRÜNEN wollen nicht nur das Schlimmste verhindern. 
Wir wollen das Beste für Deutschland. 
Und das in allen Bereichen: 
Bildung und Kultur. 



   
 

   
 

3 

Arbeit und Digitalisierung. 
Wissenschaft und Innovation. 
Innovation bedeutet: 
Neue Ideen. 
Und neue Techniken. 
 
Dieses Programm ist dafür der Anfang. 
Es geht um Projekte für politisches Handeln. 
Wenn Sie uns wählen: 
Dann können wir diese Projekte umsetzen. 
Schritt für Schritt. 
 
Wir haben ein klares Ziel: 
Klima-gerechten Wohlstand. 
Klima-gerechter Wohlstand bedeutet: 
Den Menschen in Deutschland soll es gut gehen. 
Und das Klima soll dabei geschützt werden. 
 
Wir GRÜNEN bringen viel politische Erfahrung mit. 
So gehen wir in die nächsten Jahre: 
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Mit Erfahrung und Wissen. 
Mit Herz und Offenheit. 
Mit Zuversicht und Leidenschaft. 
 
Wir laden Sie ein: 
Gehen Sie mit uns diesen Weg!  
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In unserem Wahl-Programm stehen 6 wichtige Ziele: 
 

1. Lebens-Grundlagen schützen 
 
2. Für die Zukunft arbeiten 
 
3. Gemeinschaft sichern 
 
4. Bildung ermöglichen 
 
5. Demokratie leben 
 
6. International handeln 
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1. Lebens-Grundlagen schützen 
 
In diesem Kapitel geht es um unsere Lebens-Grundlage. 
Lebens-Grundlage bedeutet hier: 
Unser Planet, auf dem wir leben. 
Leider geht es unserem Planeten 
nicht so gut. 
Der Grund ist die Klima-Krise. 
Klima-Krise bedeutet: 
Es wird immer heißer. 
Das sind die Folgen von der Klima-Krise: 
• Der Meeres-Spiegel steigt. 

Das Meer-Wasser überflutet viele Gebiete. 
Die Menschen müssen ihre Häuser verlassen. 

• An manchen Orten gibt es weniger Ernte. 
Die Menschen haben dort nicht mehr genug zu essen. 

• Das Wetter wird immer extremer. 
Zum Beispiel gibt es starken Regen. 
Oder starke Stürme. 
Das gefährdet Menschen. 
Und Tiere. 
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Das ist der Grund von der Klima-Krise: 
Es wird zu viel CO2 ausgestoßen. 
CO2 ist ein Gas. 
Zum Beispiel stoßen Autos viel CO2 aus. 
Und Flugzeuge. 
Große Fabriken stoßen auch viel CO2 aus. 
 
 
 
 
 
 
 
Wir dürfen nicht mehr so viel CO2 ausstoßen. 
Wir können also etwas gegen die Klima-Krise tun! 
 
Wir GRÜNEN haben klare Ziele für den Klima-Schutz. 
Wir haben den besten Klima-Plan von allen Parteien. 
 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 1. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021: 
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Klima-Schutz-Sofort-Programm 
Wir wollen ein Klima-Schutz-Sofort-Programm. 
Klima-Schutz-Sofort-Programm bedeutet: 
Wir müssen sofort etwas für das Klima tun. 
Bevor es zu spät ist! 
Zum Beispiel soll es mehr erneuerbare Energien geben. 
Erneuerbare Energien sind zum Beispiel: 
• Energie von einem Wind-Rad 
• Oder von der Sonne 
Nicht erneuerbare Energien sind zum Beispiel: 

• Kohle 
• Erd-Öl 
• Erd-Gas 

Erneuerbare Energien gibt es immer. 
Sie werden nicht aufgebraucht. 
 
Wir GRÜNEN wollen erneuerbare Energien fördern. 
 
Im deutschen Klima-Schutz-Gesetz steht: 
Bis zum Jahr 2030 soll viel weniger CO2 ausgestoßen 
werden. 
Die genaue Zahl heißt: 65 Prozent. 
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Wir GRÜNEN haben nach-gerechnet: 
65 Prozent sind nicht genug. 
Es muss bis zum Jahr 2030 mindestens 70 Prozent weniger 
CO2 ausgestoßen werden. 
Nur so können wir eine Klima-Katastrophe verhindern. 
 
 
CO2-Preis 
Wer viel C02 ausstößt: 
Der muss Geld bezahlen. 
Das Geld heißt C02-Preis. 
Es sind ungefähr 25 Euro pro Tonne CO2.  
Vor allem Unternehmen müssen den CO2-Preis bezahlen. 
 
Das ist das Ziel vom CO2-Preis: 
Die Unternehmen sollen weniger CO2 verbrauchen. 
Dann müssen sie auch weniger Geld bezahlen. 
So kann die Klima-Katastrophe verhindert werden. 
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Der Staat nimmt durch den CO2-Preis Geld ein. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Das Geld soll an die Bürgerinnen gezahlt werden. 
Und an die Bürger. 
Das heißt dann Energie-Geld. 
Besonders Menschen mit wenig Geld haben durch das 
Energie-Geld Vorteile. 
Und Familien. 
 
Außerdem wollen wir einen Klima-Bonus. 
Wenn zum Beispiel eine Person nicht so viel Geld hat. 
Und ein umwelt-freundliches Auto kauft: 
Dann kann sie dafür Geld bekommen. 
 
 
Pariser Klima-Abkommen 
Im Jahr 2015 haben sich fast alle Länder der Welt in Paris 
getroffen. 
Sie haben über die Klima-Krise diskutiert. 
Am Ende haben sie einen Vertrag abgeschlossen. 
Der Vertrag heißt: 
Pariser Klima-Abkommen. 
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Das sind die Ziele vom Pariser Klima-Abkommen: 
Der CO2-Ausstoß muss weniger werden. 
Nur so kann die Erwärmung von der Erde gestoppt werden. 
Und nur so kann eine Klima-Katastrophe verhindert werden. 
Wir GRÜNEN sagen: 
Das Pariser Klima-Abkommen ist sehr wichtig. 
Wir müssen die Ziele vom Pariser Klima-Abkommen 
einhalten. 
 
 
Solar-Anlagen 
Zur erneuerbaren Energie gehört zum Beispiel: 
Energie von der Sonne. 
Die Energie von der Sonne wird mit Solar-Anlagen 
gewonnen. 
Unser Ziel ist: 
Es sollen 1,5 Millionen neue Solar-Anlagen in den nächsten 
4 Jahren angebracht werden. 
Jedes neue Haus soll eine Solar-Anlage auf dem Dach 
haben. 
Und öffentliche Gebäude. 
Zum Beispiel Schulen.  
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Mobilität 
Mobilität bedeutet Fort-Bewegung. 
Zum Beispiel mit den öffentlichen Verkehrs-Mitteln: 
• mit dem Bus 
• mit der Bahn 
 
Die öffentlichen Verkehrs-Mittel sind umwelt-freundlicher 
als das Auto. 
Aber die öffentlichen Verkehrs-Mittel müssen verbessert 
werden. 
Damit weniger Menschen das Auto nehmen müssen: 
• Die öffentlichen Verkehrs-Mittel müssen öfters fahren. 
• Die öffentlichen Verkehrs-Mittel müssen barriere-frei 

sein: 
Damit auch Menschen mit Behinderung 
die öffentlichen Verkehrs-Mittel 
ohne fremde Hilfe benutzen können. 

 
Wir GRÜNEN setzen uns außerdem für mehr Rad-Wege ein. 
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2. Für die Zukunft arbeiten 
 
Wir haben Ideen für einen klima-gerechten Wohlstand. 
Klima-gerechter Wohlstand bedeutet: 
Den Menschen in Deutschland soll es gut gehen. 
Und das Klima soll dabei geschützt werden. 
Das soll so gehen: 
In der Arbeits-Welt soll immer auch an die Umwelt gedacht 
werden. 
Wir wollen eine neue Arbeits-Welt: 
• zukunfts-fähig 
• nachhaltig 

Nachhaltig bedeutet: 
Gut für die Wirtschaft. 
Und gut für die Umwelt. 

• digital 
Digital bedeutet: 
Mit dem Internet. 

 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 2. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021: 
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An die Zukunft denken 
Wenn Deutschland auch in der Zukunft mit-halten will: 
Dann müssen wir schon jetzt an morgen denken. 
Dafür sind folgende Verbesserungen notwendig: 
• In Deutschland soll es überall schnelles Internet 

geben. 
• Die Forschung an den Universitäten soll gefördert 

werden. 
• Es soll mehr Bahn-Verbindungen geben. 
• Es soll grüne Busse geben. 

Grün bedeutet hier: 
Die Busse stoßen kein CO2 aus. 

 
Deutschland soll im Vergleich zu anderen Industrie-Ländern 
mit-halten können. 
So schaffen wir klima-gerechten Wohlstand. 
Und Deutschland wird mindestens genau so modern wie die 
anderen Länder in Europa. 
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Neu-Start nach der Corona-Krise 
Für viele Menschen gab es durch die Corona-Krise große 
Einschränkungen. 
Viele Menschen haben weniger Geld verdient. 
Zum Beispiel Kellnerinnen und Kellner. 
Oder Musikerinnen und Musiker. 
Vom Staat gibt es Unterstützung für diese Menschen. 
Man sagt auch Corona-Hilfen. 
Die Corona-Hilfen sollen bei den Menschen ankommen, die 
sie brauchen. 
Selbst-ständige brauchen vor allem wieder Aufträge. 
Wir wollen sie unterstützen: 
Durch unsere Kultur-Förder-Politik. 
 
 
Klima-neutrale Technologien 
In Deutschland gibt es viel Industrie. 
Manche Industrie-Bereiche brauchen viel Energie. 
Zum Beispiel: 
• Stahl 
• Zement 
• Chemie 
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Unser Ziel ist: 
Diese Industrie-Bereiche sollen besonders klima-freundlich 
werden. 
Klima-freundlich bedeutet: 
Sie sollen wenig CO2 ausstoßen. 
Dafür müssen neue Technologien entwickelt werden. 
 
 
Grüne Auto-Industrie 
Grüne Auto-Industrie bedeutet: 
Die Autos stoßen weniger CO2 aus. 
 
Wir GRÜNEN sind uns sicher: 
Benzin-Autos haben keine Zukunft. 
Auch Diesel-Autos haben keine Zukunft. 
Ab dem Jahr 2030 soll es nur noch neue Autos ohne CO2-
Ausstoß geben. 
Wir unterstützen deshalb die Forschung. 
Damit die grüne Auto-Industrie verbessert werden kann. 
Zum Beispiel Elektro-Autos. 
In Europa sollen die besten Elektro-Autos hergestellt 
werden.  
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Mittlere Unternehmen stärken 
Mittlere Unternehmen sind mittel-große Unternehmen. 
Deshalb möchten wir besonders mittlere Unternehmen 
stärken: 
• Sie sind vielfältig. 
• Sie entwickeln immer wieder neue Ideen. 
• Ihre Produkte sind auf der ganzen Welt gefragt. 
 
Wir wollen mittlere Unternehmen unterstützen. 
Zum Beispiel, indem sie weniger Steuern zahlen müssen. 
 
 
Start-ups fördern 
Start-ups sind kleine Unternehmen. 
Sie wurden neu gegründet. 
Start-ups haben oft besondere Ideen. 
Sie bieten Lösungen für wichtige Probleme. 
Zum Beispiel für Umwelt-Fragen. 
 
Wir GRÜNEN fordern: 
Start-ups sollen besser unterstützt werden. 
Dann können sie erfolgreich werden.  
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Frauen und Digitalisierung 
Digitalisierung bedeutet: 
Wir benutzen oft das Internet. 
In allen Bereichen von unserem Leben. 
Zum Beispiel im Beruf. 
Und in der Freizeit. 
Wir finden: 
Digitalisierung soll keine reine Männer-Sache sein. 
Deshalb möchten wir Mädchen schon in der Grund-Schule 
für Digital-Themen begeistern. 
Auch an der Uni soll klar sein: 
Frauen und Männer können gleich gut Digital-Themen 
lernen. 
Und unterrichten. 
Deshalb sollen auch mehr Frauen in Digital-Fächern in der 
Uni arbeiten. 
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Grüne Banken 
Grüne Banken bedeutet: 
Bei der Geld-Anlage sollen auch Umwelt-Themen mit-
gedacht werden. 
Und andere wichtige Themen: 
• Klima-Krise 
• Menschen-Rechte 
• Arbeits-Bedingungen 
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3. Gemeinschaft sichern 
Wir GRÜNEN setzen uns für soziale Sicherheit ein. 
Soziale Sicherheit bedeutet: 
Allen Menschen in Deutschland geht es gut. 
Deshalb möchten wir Familien mit Kindern unterstützen. 
Und Menschen mit wenig Einkommen. 
Und Menschen mit Behinderung. 
 
Den Menschen in der Stadt soll es gut gehen. 
Und auf dem Land. 
In der Stadt sind oft die Mieten sehr teuer. 
Aber auch Menschen mit wenig Einkommen sollen in der 
Stadt wohnen können. 
Auf dem Land sind die Mieten nicht so teuer. 
Aber oft gibt es wenig Angebote. 
Zum Beispiel wenig Arbeits-Plätze. 
Und langsames Internet. 
Das wollen wir ändern. 
 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 3. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021: 
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Kinder-Grund-Sicherung 
Wir wollen Familien stärken. 
Vor allem Familien mit Kindern. 
Im Moment gibt es verschiedene Hilfen 
für Familien mit Kindern. 
Zum Beispiel das Kinder-Geld. 
Oder den Kinder-Zuschlag. 
 
Unser Vorschlag lautet: 
Alle Hilfen sollen in eine Hilfe zusammen-gefasst werden: 
Die Kinder-Grund-Sicherung. 
Mit der Kinder-Grund-Sicherung bekommt jedes Kind einen 
festen Betrag. 
Kinder aus Familien mit wenig Geld bekommen zusätzlich 
Geld. 
Das Zusatz-Geld heißt: GarantiePlus-Betrag. 
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Kinder-Hilfe und Jugend-Hilfe für alle Kinder 
Es gibt viele Angebote für Kinder und Jugendliche in 
Deutschland. 
Aber die Angebote gelten nur für Kinder und Jugendliche 
ohne Behinderung. 
Für Kinder und Jugendliche mit Behinderung gibt es eigene 
Angebote. 
Wir GRÜNEN fordern echte Inklusion. 
Inklusion bedeutet hier: 
Alle Angebote sollen für alle Kinder und Jugendliche sein: 
• für Kinder und Jugendliche ohne Behinderung 
• für Kinder und Jugendliche mit Behinderung 
 
 
Mindest-Lohn 
Mindest-Lohn bedeutet: 
So viel Geld muss eine Person für 1 Stunde Arbeit 
bekommen. 
Der Mindest-Lohn beträgt in Deutschland 9,50 Euro. 
Wir werden den Mindest-Lohn sofort 
auf 12 Euro für 1 Stunde Arbeit erhöhen. 
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Arbeits-Versicherung 
Wenn eine Person angestellt ist: 
Dann zahlt sie Geld in die Arbeitslosen-Versicherung. 
Wenn die Person arbeitslos wird: 
Dann bekommt sie Geld von der Arbeitslosen-Versicherung. 
 
Wir GRÜNEN finden: 
Arbeitslose sollen nicht nur Geld bekommen. 
Sie sollen ein Recht auf Weiter-Bildung haben. 
 
 
 
 
 
 
 
So können Arbeitslose schnell wieder eine neue Arbeit 
finden. 
Deshalb soll die Versicherung in Zukunft 
Arbeits-Versicherung heißen. 
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Arbeits-Recht in Zeiten der Digitalisierung 
Durch die Digitalisierung gibt es in der Arbeits-Welt viele 
neue Möglichkeiten. 
Aber es gibt auch Gefahren. 
Zum Beispiel haben viele Online-Mitarbeitende keine guten 
Arbeits-Verträge. 
Manchmal ist auch der Lohn zu niedrig. 
Der Mindest-Lohn muss auf jeden Fall bezahlt werden. 
 
 
Gleich-Berechtigung bei der Bezahlung 
Leider gibt es in Deutschland keine Gleich-Berechtigung bei 
der Bezahlung. 
Wenn Frauen und Männer die gleiche Arbeit machen: 
Dann bekommen Frauen oft weniger Geld als Männer. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Die Unternehmen müssen selbst etwas dafür tun: 
Damit Frauen und Männer gleich viel Geld für die gleiche 
Arbeit bekommen. 
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In manchen Berufen arbeiten vor allem Frauen. 
Zum Beispiel in Kinder-Gärten. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Diese Berufe sollen besser bezahlt werden. 
 
 
Garantie-Sicherung 
Wenn eine Person in Deutschland sehr wenig Geld hat: 
Dann kann sie Hartz 4 bekommen. 
Aber dafür muss man viele Anträge ausfüllen. 
Wir GRÜNEN fordern deshalb die Garantie-Sicherung. 
Die Garantie-Sicherung schützt vor Armut. 
Für die Garantie-Sicherung muss man nicht so viele Anträge 
wie für Hartz 4 ausfüllen. 
Dadurch ist mehr Zeit für die Unterstützung von den 
Menschen. 
Zum Beispiel für Beratung. 
Und für Arbeits-Vermittlung. 
 
Im Moment ist es so: 
Wenn eine Person Hartz 4 bekommt. 
Und einen Fehler macht. 
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Zum Beispiel eine Anmeldung vergisst: 
Dann wird die Person bestraft. 
Dann bekommt sie weniger Geld. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Die Strafen sollen abgeschafft werden. 
Auch wenn eine Person einen Fehler macht: 
Dann soll sie trotzdem das Geld bekommen. 
Das Geld ist notwendig zum Leben. 
 
 
Für eine inklusive Gesellschaft 
Viele Länder aus der ganzen Welt sind Mitglied bei den 
Vereinten Nationen. 
Die Abkürzung von den Vereinten Nationen lautet VN. 
Im Jahr 2006 haben sich die Vereinten Nationen getroffen. 
Sie haben eine Vereinbarung geschrieben. 
Eine Vereinbarung ist eine Art Gesetz. 
In der Vereinbarung geht es um die Rechte von Menschen 
mit Behinderung. 
Die Vereinbarung heißt: 
VN-Behinderten-Rechts-Konvention. 
In der VN-Behinderten-Rechts-Konvention geht es darum: 
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Menschen mit Behinderung haben die gleichen Rechte wie 
Menschen ohne Behinderung. 
Das heißt: 
Menschen mit Behinderung dürfen nicht schlechter 
behandelt werden. 
Menschen mit Behinderung haben ein Recht auf Teilhabe 
am gesellschaftlichen Leben. 
Genauso wie Menschen ohne Behinderung. 
 
Wir GRÜNEN setzen uns für die VN-Behinderten-Rechts-
Konvention ein. 
Damit sie auch in Deutschland eingehalten wird. 
Deutschland muss barriere-frei werden. 
Nur dann können Menschen mit Behinderung teil-haben. 
Und überall mit-machen. 
Barrieren sind zum Beispiel: 
• eine Treppe für eine Person im Roll-Stuhl 
• wenn es Texte nur in schwerer Sprache gibt 
 
Wir GRÜNEN setzen uns für alle Menschen mit 
Behinderungen ein. 
Für Menschen mit 
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• körperlichen Behinderungen 
Zum Beispiel für Personen im Roll-Stuhl. 

• geistigen Behinderungen 
Zum Beispiel für Personen mit Lern-Schwierigkeiten. 

• psychischen Krankheiten 
Zum Beispiel für Personen mit großen Ängsten. 

 
Wir wollen eine inklusive Gesellschaft. 
Inklusiv bedeutet: 
Alle Menschen leben zusammen. 
Und lernen zusammen. 
Und arbeiten zusammen. 
Menschen mit Behinderung. 
Und Menschen ohne Behinderung. 
 
 
 
 
 
 
 
Deshalb fordern wir ein Barriere-Freiheits-Gesetz.  
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Wir GRÜNEN wollen einen inklusiven Arbeits-Markt. 
Wenn Arbeit-Geberinnen und Arbeit-Geber Menschen mit 
Behinderung einstellen: 
Dann wollen wir sie unterstützen. 
Wenn Arbeit-Geberinnen und Arbeit-Geber keine Menschen 
mit Behinderung einstellen wollen: 
Dann sollen sie Geld bezahlen. 
Mit dem Geld unterstützen wir den inklusiven Arbeits-Markt. 
 
Werkstätten für Menschen mit Behinderung sollen 
Inklusions-Unternehmen werden. 
Auch Menschen mit Behinderung sollen den Mindest-Lohn 
erhalten. 
Der Mindes-Lohn beträgt im Moment 9,50 Euro pro Stunde. 
Auch Studentinnen und Studenten mit Behinderung sollen 
die gleichen Möglichkeiten wie die anderen haben. 
Zum Beispiel sollen sie extra Unterstützung für Auslands-
Aufenthalte bekommen. 
 
Unser Ziel ist es: 
Das Bundes-Teilhabe-Gesetz soll verbessert werden: 
Damit echte Teilhabe in allen Lebens-Bereichen möglich ist.  
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Alters-Vorsorge 
Wenn eine Person arbeitet: 
Dann zahlt sie Geld in die Renten-Versicherung. 
Wenn die Person alt ist: 
Dann bekommt sie Geld von der Renten-Versicherung. 
Leider reicht das Geld aus der Renten-Versicherung oft nicht 
zum Leben. 
Deshalb müssen die Bürgerinnen und Bürger  
auch selbst für das Alter sparen. 
Der Staat kann aber beim Sparen helfen. 
Wir GRÜNEN haben einen Vorschlag: 
Der Staat bietet einen Bürger-Fonds an. 
Ein Bürger-Fonds ist ein Geld-Topf. 
Jeder kann Geld in den Bürger-Fonds einzahlen. 
Und jeder kann am Ende mehr Geld aus dem Bürger-Fonds 
bekommen. 
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Vorsicht vor neuen Pandemien 
Pandemie bedeutet: 
Es gibt eine ansteckende Krankheit auf der ganzen Welt. 
Momentan gibt es das Corona-Virus auf der ganzen Welt. 
Wenn Corona vorbei ist: 
Dann gibt es vielleicht neue Pandemien. 
Deshalb müssen wir uns auf neue Pandemien gut 
vorbereiten. 
Zum Beispiel muss weiter geforscht werden. 
Und neue Medikamente müssen entwickelt werden. 
Auch soll es immer genug Masken geben. 
 
 
 
 
 
In Zukunft sollen die Länder in Europa bei Pandemien 
besser zusammen-arbeiten. 
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Kranken-Häuser 
Es soll überall genügend Kranken-Häuser geben. 
Dabei soll es nicht nur ums Geld-Verdienen gehen. 
Sondern um die kranken Menschen. 
Kranken-Häuser soll es da geben, wo sie notwendig sind. 
 
 
 
 
 
 
Wohnungen für alle 
In ganz Deutschland steigen die Mieten. 
Viele Menschen können sich keine Wohnung mehr leisten. 
Vor allem in den großen Städten. 
Deshalb gibt es Sozial-Wohnungen. 
Sozial-Wohnungen gehören dem Staat. 
Oder den Kommunen. 
Wenn eine Familie wenig Geld hat: 
Dann kann sie eine Sozial-Wohnung bekommen. 
Die Miete für die Sozial-Wohnung ist nicht so hoch. 
Leider gibt es immer weniger Sozial-Wohnungen. 
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Wir GRÜNEN fordern: 
Es soll mehr Sozial-Wohnungen geben. 
Denn Wohnen ist ein Grund-Recht von jedem Menschen. 
Auch von Menschen mit wenig Geld. 
Und von Menschen mit Behinderung. 
 
 
Eine eigene Wohnung kaufen 
Viele Wohnungen gehören großen Wohnungs-Unternehmen. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Wenn jemand eine eigene Wohnung zum Wohnen kaufen 
will: 
Dann soll das gefördert werden. 
Zum Beispiel sollen die Personen weniger Steuern als 
Wohnungs-Unternehmen zahlen. 
Manchmal wollen auch mehrere Mieter zusammen ein Haus 
kaufen. 
Wir möchten das unterstützen. 
Zum Beispiel mit günstigen Krediten von der Bank. 
Kredit bedeutet: 
Man bekommt Geld von der Bank. 
Das Geld muss man später zurück-zahlen.  
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Leben auf dem Land 
Viele Menschen in Deutschland wollen in den großen 
Städten wohnen. 
In den Städten gibt es viele Angebote. 
Aber es gibt auch schöne Gegenden auf dem Land. 
Leider ist dort nur wenig geboten. 
Und so bleiben nur wenige Menschen da. 
 
 
 
 
 
 
Wir GRÜNEN fordern: 
In diesen Gegenden soll es auch genügend Angebote geben: 
• Arbeits-Plätze 
• Ärztinnen und Ärzte 
• öffentliche Verkehrs-Mittel 
• schnelles Internet 
 
So bleiben die Menschen gerne auf dem Land. 
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4. Bildung ermöglichen 
Grüne Bildungs-Politik bedeutet: 
Alle Kinder sollen die gleichen Bildungs-Möglichkeiten 
haben. 
Und alle Menschen haben ein Recht auf Weiter-Bildung. 
Außerdem wollen wir Forschung fördern. 
Neue Forschungs-Ergebnisse führen zu neuen Ideen. 
Mit neuen Ideen kann Deutschland noch weiter verbessert 
werden. 
Deutschland kann gerechter werden. 
Und moderner. 
 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 4. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021: 
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Bildung soll gerecht werden 
Jedes Kind hat ein Recht auf eine gute Schule. 
Egal, wo es lebt. 
Manche Schulen funktionieren nicht so gut. 
Dann müssen diese Schulen besonders unterstützt werden. 
Zum Beispiel, indem die Räume neu gestaltet werden. 
 
Oft müssen die Lehrerinnen und Lehrer sehr viel leisten. 
Sie sollen unterstützt werden. 
Von Sozial-Arbeiterinnen und Sozial-Arbeitern. 
Von Erzieherinnen und Erziehern. 
 
 
Unterstützung von Kindern und Jugendlichen 
während der Corona-Krise 
Die Corona-Krise ist besonders für Kinder und Jugendliche 
eine große Belastung. 
Viele Kinder und Jugendliche konnten längere Zeit nicht in 
die Schule gehen. 
Die Kinder und Jugendlichen brauchen jetzt besondere 
Unterstützung. 
Nach-Hilfe-Unterricht ist nicht ausreichend. 
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Kinder und Jugendliche brauchen auch: 
• Sport-Angebote 
• Erlebnis-Angebote 
• Kultur-Angebote 
• Beratung 
• persönliche Unterstützung 
• Infos zum Umgang mit Krisen 
 
 
Digitale Bildung 
Schülerinnen und Schüler sollen auch digital lernen. 
Zum Beispiel mit Tablets. 
Oder mit Laptops. 
 
 
 
 
 
Schülerinnen und Schüler sollen an der digitalisierten Welt 
teilhaben können. 
Dafür ist es wichtig: 
Sie sollen in der Schule gut darauf vorbereitet werden.  
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Jeder hat das Recht auf Weiter-Bildung 
Viele junge Menschen finden nach der Schule keinen 
Ausbildungs-Platz. 
Manche Menschen sind schon lange arbeitslos. 
 
Wir GRÜNEN fordern: 
Jeder Mensch hat das Recht auf Weiter-Bildung. 
Junge Menschen sollen eine Ausbildungs-Garantie 
bekommen. 
Jeder Mensch hat einen Anspruch auf Weiter-Bildung. 
Auch Menschen ohne festes Einkommen sollen sich weiter-
bilden können: 
Deshalb brauchen sie ein Weiter-Bildungs-Geld. 
Damit können sie während der Ausbildung ihren Lebens-
Unterhalt bezahlen. 
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Außerdem setzen wir GRÜNEN uns dafür ein: 
Auch Menschen mit Behinderung haben ein Recht auf 
Weiter-Bildung. 
 
 
 
 
 
 
 
Unternehmen sollen Geld für die Forschung zahlen 
Unternehmen sollen einen Teil von ihrem Gewinn für die 
Forschung ausgeben. 
Forschung ist wichtig. 
Sie hilft, um neue Lösungen für Probleme zu finden. 
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5. Demokratie leben 
Demokratie bedeutet hier: 
Alle Menschen leben friedlich zusammen: 
• junge und alte Menschen 
• Menschen mit und ohne Behinderung 
• Menschen aus Deutschland und aus anderen Ländern 
Und alle dürfen mit-entscheiden. 
 
 
 
 
 
 
 
Alle Menschen haben die gleichen Menschen-Rechte. 
Aber jeder Mensch ist einzigartig. 
Und ganz verschieden. 
Wir setzen uns deshalb für Vielfalt ein. 
Zum Beispiel in Ämtern. 
 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 5. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021:  
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Vielfalt in der Verwaltung 
Zur Verwaltung gehört zum Beispiel das Einwohner-Melde-
Amt. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Unter den Mitarbeitenden in der Verwaltung soll es mehr 
Vielfalt geben. 
Mehr Vielfalt bedeutet: 
In der Verwaltung sollen mehr Menschen arbeiten, die aus 
anderen Ländern nach Deutschland gekommen sind. 
 
 
Wir wollen ein neues Ministerium 
Wir GRÜNEN wollen ein neues Ministerium. 
Das neue Ministerium soll so heißen: 
Gesellschafts-Ministerium. 
Im Gesellschafts-Ministerium soll es um die Bürgerinnen 
und Bürger gehen. 
Und zum Beispiel um diese wichtigen Themen: 
• Gleichberechtigung 
• Teilhabe 
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Deutsche Staats-Bürgerschaft bekommen 
Menschen aus anderen Ländern sollen schneller die 
deutsche Staats-Bürgerschaft bekommen können: 
Schon nach 5 Jahren in Deutschland. 
 
 
 
 
 
 
Wahl-Recht ab 16 Jahren 
Junge Menschen sollen schon ab 16 Jahren wählen können. 
 
 
Bürgerinnen-Rat und Bürger-Rat 
Wir GRÜNEN fordern einen Bürgerinnen-Rat und Bürger-Rat. 
Bürgerinnen-Rat und Bürger-Rat bedeutet: 
Bürgerinnen und Bürger können zusammen eine Lösung 
finden. 
Und ihre Vorschläge den Politikern mitteilen. 
So dass die Vorschläge in die Gesetze aufgenommen 
werden.  
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Feministische Regierung 
Wir GRÜNEN denken: 
Es wird Zeit für eine feministische Regierung. 
Feministische Regierung bedeutet: 
In der Regierung sind nicht nur Männer. 
Oder nur Frauen. 
In der Regierung sind alle Menschen vertreten. 
Auch Menschen, die dem 3. Geschlecht angehören. 
3. Geschlecht bedeutet: 
Weder Frau noch Mann. 
Die Regierung setzt sich für Gleich-Berechtigung von allen 
Menschen ein.  
Wichtiges Ziel soll sein: 
Alle Geschlechter sind gleich-berechtigt. 
In allen Bereichen des Lebens. 
Dafür braucht es genaue Ziele: 
Zum Beispiel soll es in Firmen genauso viele Chefinnen wie 
Chefs geben. 
Alle Geschlechter sollen in allen Bereichen die gleichen 
Möglichkeiten haben: 
• in der Ausbildung 
• im Beruf 
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• in der Freizeit 
• in der Politik 
 
 
Nein zu Rassismus! 
Manche Menschen denken: 
Nicht alle Menschen sind gleich viel wert. 
Zum Beispiel sind Menschen mit weißer Haut-Farbe mehr 
wert. 
Diese Gedanken sind rassistisch. 
Wir GRÜNEN sagen: 
Nein zu Rassismus! 
 
 
Wenn manche Menschen schlechter behandelt werden: 
Dann nennt man das Diskriminierung. 
Zum Beispiel werden oft Menschen mit Behinderung 
diskriminiert. 
Es gibt schon ein Anti-Diskriminierungs-Gesetz. 
Aber das Anti-Diskriminierungs-Gesetz muss unbedingt 
verbessert werden. 
Damit es wirklich weniger Diskriminierung gibt.  
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Nein zu Hass im Internet! 
Manche Menschen schreiben im Internet sehr böse 
Kommentare. 
Zum Beispiel in den sozialen Netz-Werken. 
Sie nennen nicht ihren richtigen Namen. 
 
Wir GRÜNEN fordern: 
Hass im Internet muss bekämpft werden. 
Zum Beispiel durch Gesetze. 
Die Profile von diesen Menschen sollen dann gelöscht 
werden. 
 
 
Starke Polizei 
Polizistinnen und Polizisten müssen viel leisten. 
Deshalb brauchen sie gute Arbeits-Verhältnisse. 
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Sicherheit für Künstlerinnen und Künstler 
Kunst und Kultur sind wichtig für unser Leben. 
 
Manchmal verdienen Künstlerinnen und Künstler viel Geld. 
Oft verdienen sie aber nur wenig Geld. 
Wir GRÜNEN fordern: 
Künstlerinnen und Künstler brauchen mehr Sicherheit. 
Zum Beispiel sollen sie während der Corona-Krise 1.200 
Euro im Monat bekommen. 
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6. International handeln 
Wir GRÜNEN setzen uns für ein starkes Europa ein. 
Und für eine gute Zusammen-Arbeit mit den anderen 
Ländern außerhalb von Europa. 
 
Die großen Herausforderungen können wir nur alle 
zusammen bewältigen: 
• Klima-Krise 
• Pandemien 
• Ungleichheit auf der Welt 
 
Hier finden Sie einige Projekte aus dem 6. Kapitel 
im grünen Bundestags-Wahl-Programm 2021: 
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Klima-Außen-Politik 
Außen-Politik bedeutet hier: 
Deutschland steht im Austausch mit anderen Ländern. 
Wir GRÜNEN setzen uns für eine Klima-Außen-Politik ein. 
Klima-Außen-Politik bedeutet: 
Das Thema Klima ist bei der Außen-Politik besonders 
wichtig. 
Außerdem geht es um nachhaltige Entwicklung. 
Nachhaltig bedeutet: 
Geld-Verdienen. 
Und dabei an die Umwelt denken. 
Und auch an die Menschen. 
Es geht auch um die Verteilung von Ressourcen. 
Ressourcen sind wichtige Dinge, die in der Natur 
vorkommen. 
Zum Beispiel Öl. 
Oder auch Wasser. 
Oder Holz. 
Wir möchten besonders die Länder in Afrika unterstützen. 
Sie sollen Strom von erneuerbaren Energien bekommen. 
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Stark gegen Epidemien und Pandemien 
Epidemie bedeutet: 
Es gibt eine ansteckende Krankheit in einem bestimmten 
Gebiet. 
Pandemie bedeutet: 
Es gibt eine ansteckende Krankheit auf der ganzen Welt. 
Das Corona-Virus gibt es auf der ganzen Welt. 
Deshalb spricht man von der Corona-Pandemie. 
 
Wenn Corona vorbei ist: 
Dann gibt es vielleicht neue Krankheiten. 
Wir müssen uns besser auf künftige Krankheiten 
vorbereiten. 
Die Welt-Gesundheits-Organisation hilft im Kampf gegen 
Corona. 
Und gegen andere Krankheiten. 
 
Wir GRÜNEN fordern deshalb: 
Wir müssen die Welt-Gesundheits-Organisation besser 
unterstützen. 
 
Wir GRÜNEN fordern auch: 
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Menschen in allen Ländern sollen eine Impfung bekommen 
können. 
Und Medikamente. 
 
 
Gemeinsam für ein starkes Europa 

Die Europäische Union wird so abgekürzt: EU. 
Deutschland war von Anfang an Mitglied in der EU. 
Die Europäische Union ist schon stark. 
Wir GRÜNEN möchten: 
Die EU soll noch stärker werden. 
Seit es die EU gibt, sind viele neue Länder dazugekommen. 
Das finden wir gut. 
In Zukunft sollen noch mehr Länder dazukommen. 
Wir wollen die Länder in Ost-Europa unterstützen. 
Damit auch diese Länder demokratisch werden. 
Und später Mitglied in der EU werden können. 
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Feministische Außen-Politik 
Außen-Politik bedeutet hier: 
Deutschland steht im Austausch mit anderen Ländern. 
 
Manche Menschen-Gruppen aus anderen Ländern sind 
besonders von Kriegen betroffen. 
Und von Armut. 
Dazu zählen: 
• Frauen 
• homosexuelle Menschen 

Homosexuell bedeutet: 
Ein Mann hat gerne Sex mit einem Mann. 
Oder eine Frau hat gerne Sex mit einer Frau. 

• Menschen mit Behinderung 
 
Deshalb fordern wir GRÜNEN als Ziel von der deutschen 
Außen-Politik: 
Diese Menschen-Gruppen sollen besonders geschützt 
werden. 
Sie sollen bei Verhandlungen zwischen Deutschland und 
dem anderen Land mit-reden. 
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Liebe Wählerinnen und Wähler, 
 
das haben wir Ihnen in diesem Programm beschrieben: 
• was uns wichtig ist 
• einzelne Projekte auf dem Weg in eine neue Zukunft 
 
Wir GRÜNEN wollen nicht nur das Schlimmste verhindern. 
Wir wollen das Beste für Deutschland. 
 
Viele Parteien entwickeln ihr Wahl-Programm für die 
kommenden 4 Jahre. 
Denn in 4 Jahren sind wieder Wahlen. 
Wir GRÜNEN denken: 
Das reicht nicht. 
Wir müssen weiter in die Zukunft schauen. 
Und Ideen entwickeln. 
 
Wenn Sie einverstanden sind: 
Dann wählen Sie BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN. 
 
Sie können am 26. September 2021 wählen. 
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Auf den folgenden Seiten werden schwierige Wörter 
nochmal erklärt. 
 
Klima-Krise 
Klima-Krise bedeutet: 
Es wird immer heißer. 
Das sind die Folgen von der Klima-Krise: 
• Der Meeres-Spiegel steigt. 

Das Meer-Wasser überflutet viele Gebiete. 
Die Menschen müssen ihre Häuser verlassen. 

• An manchen Orten gibt es weniger Ernte. 
Die Menschen haben dort nicht mehr genug zu essen. 

• Das Wetter wird immer extremer. 
Zum Beispiel gibt es starken Regen. 
Oder starke Stürme. 
Das gefährdet Menschen. 
Und Tiere. 

 
Das ist der Grund von der Klima-Krise: 
Es wird zu viel CO2 ausgestoßen. 
CO2 ist ein Gas. 
Zum Beispiel stoßen Autos viel CO2 aus. 
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Und Flugzeuge. 
Große Fabriken stoßen auch viel CO2 aus. 
 
 
Erneuerbare Energien 

Erneuerbare Energien sind zum Beispiel: 
• Energie von einem Wind-Rad 
• Oder von der Sonne 
Nicht erneuerbare Energien sind zum Beispiel: 

• Kohle 
• Erd-Öl 
• Erd-Gas 

Erneuerbare Energien gibt es immer. 
Sie werden nicht aufgebraucht. 
 
 
Klima-Schutz-Gesetz 
Im deutschen Klima-Schutz-Gesetz steht: 
Bis zum Jahr 2030 soll viel weniger CO2 ausgestoßen 
werden. 
Das deutsche Klima-Schutz-Gesetz orientiert sich am Pariser 
Klima-Abkommen. 
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Pariser Klima-Abkommen 
Im Jahr 2015 haben sich fast alle Länder der Welt in Paris 
getroffen. 
Sie haben über die Klima-Krise diskutiert. 
Am Ende haben sie einen Vertrag abgeschlossen. 
Der Vertrag heißt: 
Pariser Klima-Abkommen. 
Das sind die Ziele vom Pariser Klima-Abkommen: 
Der CO2-Ausstoß muss weniger werden. 
Nur so kann die Erwärmung von der Erde gestoppt werden. 
Und nur so kann eine Klima-Katastrophe verhindert werden. 
 
 
Nachhaltigkeit 
Nachhaltig bedeutet: 
Gut für die Wirtschaft. 
Und gut für die Umwelt. 
 
 
Digitalisierung 
Wir leben in einer digitalen Zeit. 
Das heißt: 



   
 

   
 

56 

Wir benutzen oft das Internet. 
In allen Bereichen von unserem Leben. 
Zum Beispiel im Beruf. 
Und in der Freizeit. 
 
 
Corona 
Seit 2020 gibt es Corona. 
Corona ist ein Virus. 
Man kann sich leicht mit dem Corona-Virus anstecken. 
Deshalb gab es in vielen Ländern auf der Welt große 
Einschränkungen. 
Die Menschen mussten zu Hause bleiben. 
Man kann sich gegen das Corona-Virus impfen lassen. 
 
 
Epidemie 
Epidemie bedeutet: 
Es gibt eine ansteckende Krankheit in einem bestimmten 
Gebiet. 
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Pandemie 
Pandemie bedeutet: 
Es gibt eine ansteckende Krankheit auf der ganzen Welt. 
 
 
Inklusion 
Jeder Mensch ist gleich-berechtigt. 
Jeder Mensch soll überall mit-machen können. 
Und mit-bestimmen können. 
Auch Menschen mit Behinderung. 
 
 
Barriere-frei 
Barriere-frei heißt: 
Jeder soll sich ohne die Hilfe von anderen fort-bewegen 
können. 
Auch Menschen mit Behinderung. 
Zum Beispiel in der Bahn. 
Barriere-frei heißt auch: 
Alle Menschen sollen mit-bestimmen können. 
Auch Menschen mit Behinderung. 
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Wir haben das Wahl-Programm gemacht: 
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Platz vor dem Neuen Tor 1 
10115 Berlin 
Telefon: 030 28442-0 
Fax: 030 28442-210 
E-Mail: info@gruene.de 
Internet: www.gruene.de 
 
Hier können Sie das Original-Wahl-Programm finden: 
https://www.gruene.de/artikel/wahlprogramm-zur-bundestagswahl-2021 

 
Spenden-Konto 
IBAN: DE 73 4306 0967 8035 8159 0 
BIC/Swift: GENODEM1GLS 
GLS-Bank 
 
Übersetzung in Leichte Sprache: 
Isabella von Luxburg 
www.leichtzulesen.org 
Mitglied im Netzwerk Leichte Sprache e.V. 
 

mailto:info@gruene.de
http://www.gruene.de/
https://www.gruene.de/artikel/wahlprogramm-zur-bundestagswahl-2021
https://www.gruene.de/artikel/wahlprogramm-zur-bundestagswahl-2021
http://www.leichtzulesen.org/
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Menschen mit Lernschwierigkeiten  
Zentrum Leichte Sprache Allgäu 
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Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung 
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